
議會文件 51/2014 號  

（於 7 月 17 日會議討論）  

 

南區區議會  

 

上次會議續議事項  

 

 

目的  

 

 本文件旨在告知各議員，南區區議會分別於 2014 年 5 月 15 日及

29 日舉行的第十六次會議及第二次特別會議上討論的主要事項及最新情

況。  

 

 

第十六次會議討論的主要事項  

 

康樂及文化事務署署長與南區區議會議員會面  

 

2. 康樂及文化事務署（下稱「康文署」）署長簡介署方策劃中的工

程計劃、改善淺水灣泳灘及配套設施、 2014-15年度重點康樂體育活動、

公眾游泳池月票計劃、公共圖書館服務、法定古蹟及歷史建築，以及非

物質文化遺產普查等工作。  

 

3. 康樂及文化事務署署長備悉議員的意見及回應查詢。  

 

土地用途檢討－短中期適合改作房屋發展的用地  

 

4. 此項議程由發展局提出。發展局副局長及規劃署代表向區議會

介紹為達至未來十年供應 470 000 個單位的新建目標，政府預計在取得

城市規劃委員會同意修訂有關法定圖則後，可於未來五年在南區提供的

房屋用地詳情。  

 

5. 議員普遍認同政府應覓地增建房屋，以回應市民對房屋的殷切

需求，但認為在南區應優先增建公共房屋，而非興建豪宅，並對更改綠

化地帶用途的建議有所保留。  
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6. 多位議員均表示，因目前掌握資料不足，未能就局方提出的 14

幅具潛力作房屋發展的用地給予具體意見。關於改劃黃麻角道兩幅土地

用途的建議，當區區議員表示須進一步徵詢居民意見，其他多位議員對

建議則不予支持。  

 

7. 多位議員促請房屋署就薄扶林華富北、華景街、華樂徑及雞籠

灣四幅土地的發展計劃盡早諮詢區議會及匯報進展，並重申希望政府盡

快研究重置黃竹坑香港警察學院，以騰空土地發展公私營房屋。  

 

8. 發展局副局長及相關部門代表備悉議員的意見及回應查詢。  

 

發展及推廣南區文學徑  

 

9. 區議會通過撥款 32 萬元予社區事務及旅遊發展委員會，由該委

員會與香港青年藝術家協會跟進 2014 年度「南區文學徑」公共藝術計劃

事宜，包括研究詳細活動內容及諮詢相關部門等。  

 

檢討審批撥款申請時的會議安排及利益申報機制  

 

10. 區議會通過下列審批撥款申請時的會議安排及利益申報機制：  

 

(a) 沿用現有安排，以傳閱文件方式審批由各分區委員會推薦

的居民團體活動撥款申請；  

(b) 除上述居民團體活動撥款申請外，所有社區參與活動撥款

或其他經南區區議會分配的撥款申請，不論申請額為何，

均須由撥款審核小組作第一輪審議，才交予相關委員會或

區議會考慮是否通過，秘書處將增加撥款審核小組的會議

次數以配合安排；  

(c) 沿用現有安排，以閉門形式進行撥款審核小組會議，有關

錄音及會議紀錄均不會上載至區議會網頁。待社區事務及

旅遊發展委員會或區議會就撥款申請作出決議後，秘書處

會將撥款審核小組的撥款推薦報告上載至區議會網頁，供

公眾查閱；  

(d) 其他工作小組在初步審議社區參與活動撥款或其他經南區

區議會分配的撥款申請時，亦須以閉門方式討論有關議
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程；  

(e) 在一般情況下，區議會和社區事務及旅遊發展委員會討論

工作小組的撥款推薦建議時，可公開讓公眾旁聽，有關的

錄音及會議紀錄亦會上載至區議會網頁；  

(f) 有關地區小型工程撥款的討論繼續公開讓公眾旁聽，錄音

及會議紀錄亦會上載至區議會網頁；以及  

(g) 沿用現有的「三級制」利益申報機制，以傳閱文件方式通過

撥款時，所申報利益屬不可參與決議級別（即第二或三級）

的會議成員必須棄權。  

 

因應 2014 年施政報告及地區情況發展南區的經濟活動  

 

11. 此項議程由司馬文先生提出。  

 

12. 商務及經濟發展局以書面回應表示，政府已成立經濟發展委員

會（下稱「經委會」），就如何擴闊香港的經濟基礎及促進經濟增長和

發展進行研究，現正等待經委會提交正式建議。  

 

13. 司馬文先生認為，區議會應考慮制定地區經濟計劃，持續發展

經濟活動，從而創造職位及增加不同行業的就業機會。  

 

14. 議員備悉司馬文先生的意見。  

 

香港電台數碼地面電視服務設施  

 

15. 此項議程由區諾軒先生提出。  

 

16. 香港電台助理廣播處長（電視及機構業務）向議員簡介香港電台

的電波發射安排及民居接收電波的詳情，並回應議員的查詢。他指出，

根據房屋署的數據，本港九成以上公共屋邨已能接收香港電台的訊號，

而南區的海怡半島、深灣軒及嘉隆苑等屋苑均能接收訊號。  

 

成立「第五屆全港運動會籌備工作小組」  

 

17. 區議會通過成立常設的「第五屆全港運動會籌備工作小組」，以

跟進南區參與全港運動會的宣傳及籌備工作，並通過擬議的工作小組職
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權範圍及組成。  

 

18. 區議會亦同意授權「第五屆全港運動會籌備委員會」於宣傳活動

及物品上展示南區區議會會徽。  

 

南港島線（東段）項目的最新進展  

 

19. 香港鐵路有限公司（下稱「港鐵公司」）代表簡介建造工程進度、

臨時交通管理措施、爆破工程、玉桂山機房大樓電腦模擬設計及社區聯

絡小組會議進度。  

 

20. 多位議員對玉桂山機房大樓的設計表示失望，並提出多項優化

建議。港鐵公司代表備悉議員的意見及回應查詢。  

 

21. 議員十分關注南港島線（東段）能否如期於 2015 年落成及通車，

港鐵公司代表回應表示，目前仍按照於 2015 年竣工的目標推展項目，暫

時看不到任何會影響通車日期的因素。路政署代表表示，根據港鐵公司

向署方提交的資料，南港島線（東段）不同工程的進度有所不同，但港

鐵公司仍繼續按計劃希望於 2015 年完工及通車。  

 

22. 多位議員要求路政署向區議會公開港鐵公司每月提交的進度報

告，以便區議會監察工程進度。路政署代表回應表示，因進度報告由港

鐵公司擬備，須先徵詢港鐵公司是否可以公開報告內容。港鐵公司代表

表示，須進一步研究此建議是否可行。  

 

 

第二次特別會議討論的主要事項  

 

關注南港島線（東段）項目的工程進度  

 

23. 港鐵公司於 2014 年 5 月 15 日舉行的南區區議會第十六次會議上

曾表示，南港島線（東段）工程進度符合預期，仍按照於 2015 年竣工及

通車的目標推展項目。然而，於會後數日，路政署在回應傳媒查詢時表

示，港鐵公司近月以來向署方提交的匯報顯示工程持續滯後。為此，區

議會緊急召開特別會議，希望了解工程的實際進度及預計完工時間，並

要求港鐵公司及路政署解釋何以未有在區議會會議上如實提供相關資
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料。  

 

24. 麥謝巧玲女士、朱立威先生和楊位款太平紳士 MH，以及柴文瀚

先生、區諾軒先生、羅健熙先生和徐遠華先生，分別於 2014 年 5 月 21

日就南港島線（東段）工程延誤事宜要求召開特別會議，並提交書面查

詢。  

 

25. 多位議員對港鐵公司未有及時如實匯報工程滯後的情況表示不

滿，並認為路政署未有充分發揮其監督的角色，過分相信港鐵公司提供

的資料。  

 

26. 港鐵公司代表回應表示，金鐘站個別工程項目有不同程度的滯

後，而施工安全始終為首要考慮因素，強調目前仍以 2015 年作為完工及

通車目標，但確實開通日期則須待 2014 年年底工程及鐵路系統進一步完

成後才可確定，迄今整體工程已完成超過六成。  

 

27. 路政署代表表示，過去半年已察覺項目有滯後，已敦促港鐵公司

提交追回工程進度措施建議，以及要求確認項目竣工及通車日期。到目

前為止，港鐵公司未有提出會延遲完工。  

 

28. 多位議員要求港鐵公司及路政署每月向區議會提交進度報告，以

便緊密監察工程進展。港鐵公司代表回應表示，會向南區區議會提交每

月進度撮要。  

 

於南區區議會網頁上載工作小組的資料  

 

29. 主席表示，民政事務總署已擴大區議會網頁的容量，以便上載工

作小組的會議資料。  

 

30. 議員備悉上述安排。  

 

派代表參與 2014 年香港島傑出學生選舉籌備委員會  

 

31. 南區區議會於早前通過成為「 2014 年香港島傑出學生選舉」的合

辦機構，主辦單位邀請區議會派代表加入活動的籌備委員會。  
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32. 議員一致同意由林玉珍女士 MH 代表南區區議會加入上述籌備委

員會。  

 

邀請參與香港書展 2014 文化七月  

 

33. 區議會通過接受香港貿易發展局的邀請，支持及參與「香港書展

2014 文化七月」活動，以推動全城閱讀文化。  

 

34. 由於康文署圖書館於 2014年 7月舉辦的專題活動及展覽，以及四

個由南區區議會贊助的文化活動均切合「文化七月」的主題，秘書處稍

後將聯絡署方及主辦團體，跟進有關事宜。  

 

 

徵詢意見  

 

35. 請議員備悉本文件的內容。  

 

 

 

南區區議會秘書處  

2014 年 7 月  


